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Александр Куприн  
о «самой непонятной вещи в мире»: 

  
«…Вот скрипнула калитка... Сейчас войдёт 
гость, и между нами произойдёт самая 
обыкновенная и самая непонятная вещь в 
мире…Гость, издавая звуки разной высоты 
и силы, будет выражать свои мысли, а я 
буду слушать эти звуковые колебания 
воздуха...и его мысли станут моими...» 

О чём идёт речь? 



Орфография – раздел языкознания, изучающий 
систему правил единообразного написания слов 
и их форм, а также сами эти правила. 
Центральным понятием орфографии является 
орфограмма. 

Орфограмма – это написание, регулируемое, 
орфографическим правилом или 
устанавливаемое в словарном порядке, т. е. 
написание слова, которое выбирается из ряда 
возможных с точки зрения законов графики. 

Орфография русского языка 



Орфография состоит  
из нескольких разделов: 

 

1) написание значимых частей слова 
(морфем) – корней, приставок, суффиксов, 
окончаний, то есть обозначение буквами 
звукового состава слов там, где это не 
определено графикой; 

2) слитное, раздельное и дефисное 
написания; 

3) употребление прописных и строчных букв; 
4) правила переноса; 
5) правила графических сокращений слов. 



Корень — основа слова, несущая основную 
лексическую нагрузку. Он является самой 
устойчивой морфемой в языке: базовая лексика 
любого естественного языка ведёт своё 
происхождение из глубины веков. За время 
существования языка в нём могут до 
неузнаваемости измениться фонетика,  
синтаксис, грамматика, письменность, но система 
корней достаточно консервативна.  
И именно по корневому составу устанавливаются 
такие вещи, как родство языков, иностранные 
влияния и многое другое. 
 

Правописание корней 



Проверяет следующие  
орфограммы в корне: 

 
- безударные проверяемые гласные в корне 

 
- безударные непроверяемые гласные в корне 

 
- чередующиеся гласные в корне 
 

Задание 9  



БЕЗУДАРНЫЕ ПРОВЕРЯЕМЫЕ  
ГЛАСНЫЕ В КОРНЕ СЛОВА 

Правописание безударных гласных в корнях проверяется 
подбором слов и форм слова, где эта гласная находится в 
ударной позиции:  
Говорить (гОвор), жара (жАркий) молодой (мОлодость)  
 
Безударную гласную корня нельзя проверять глаголами 
несовершенного вида с суффиксом ЫВА(ИВА)  
Например: замолчать, так как мОлча, хотя умАлчивать; 
выбросить, так брОсить, хоть выбрАсывать и т.д.  
 
Среди слов с проверяемой гласной часто встречаются 
корни-омофоны: 
Обвевать (веять) — обвивать (вить); Частота (часто) — 
чистота (чистый). 
Обычно рядом со словам с таким корнем в скобках указано 
слово, помогающее понять значение слова: 
Например: частота (пульса), чистота (в доме) 
 



Когда будете проверять гласные, посмотрите еще раз  
на задание, чтобы понимать, какую именно безударную 
проверяете. Часто в слове может быть несколько 
безударных гласных, одну из которых можно проверить,  
а другую - нет. 
 
Если необходимо найти проверяемую гласную корня,  
то важно подобрать однокоренное слово с таким же 
значением, где гласная находится в ударной позиции 
(лучше чтобы это было слово другой части речи) 
 
Например, опоздать - проверочное слово ПОЗДНО,  
а не опАздывать. 
 
Важно помнить, что глаголы несовершенного вида  
нельзя проверять глаголами совершенного вида! 

БЕЗУДАРНЫЕ ПРОВЕРЯЕМЫЕ  
ГЛАСНЫЕ В КОРНЕ СЛОВА 



Написание непроверяемых безударных гласных в 
корне определяется по словарю.  

 
Обратите внимание!!!  

В заданиях ЕГЭ часто встречаются одинаковые слова, в 
которых пропущены разные гласные.  

Одно слово может относиться к группе слов с 
непроверяемым гласным в корне или к группе слов с 

проверяемым гласным.  
 

Сравните:  
Г..ризонтальный – пропущена непроверяемая гласная.  
Гориз..нтальный – пропущена проверяемая гласная корня, 
проверочное слово – горизОнт.  
 
 

БЕЗУДАРНЫЕ ПРОВЕРЯЕМЫЕ  
ГЛАСНЫЕ В КОРНЕ СЛОВА 



Непроверяемые гласные в корне 
проверить нельзя 

 
Чаще всего непроверяемые гласные в 

корне встречаются в иноязычных словах  
 

БЕЗУДАРНЫЕ ПРОВЕРЯЕМЫЕ  
ГЛАСНЫЕ В КОРНЕ СЛОВА 



БЕЗУДАРНЫЕ ЧЕРЕДУЮЩИЕСЯ  
ГЛАСНЫЕ В КОРНЕ СЛОВА 

Необходимо точно знать весь перечень корней с 
чередованием (С чередованием А//О: гар-гор, 
зар-зор, клан-клон, твар-твор, плав-плов-плыв, 
раст-рос-ращ, скак-скоч, мак-мок, равн-ровн, лаг-
лож, кас-кос.  С чередованием Е//И: бер-бир, дер-
дир, пер-пир, мер-мир, тер-тир, блест-блист, жег-
жиг, чет-чит, стел-стил, им-ин(А/Я) 
 
Все исключения по теме "Чередующиеся гласные 

в корне" являются исключениями только в 
написании, но при определении орфограммы они 

все равно будут относиться к чередующимся 
гласным. 

 
 
 



Зависят от ударения: 

ГАР-/ГОР- Без 
ударения 
пишется О: 
загорать, 
горелый, 
гореть, 
горячий, 
горячка, 
пригорелый, 
горелка, 
перегорание, 
обгореть, 
сгораемость и 
др. 
  
Исключения: 
выгарки, 
выгарь, изгарь, 
пригарь, выгар  

КЛАН-/КЛОН-
 Без ударения 
пишется О: 
склоняться, 
преклонение, 
наклон, 
непреклонный, 
кланяться, 
раскланяться, 
откланяться, 
клонить(ся), 
наклонение, 
преклонение, 
склонение, 
уклонение, 
коленопрекло-
нение, 
коленопрекло-
нённый и др.  

ТВАР-/ТВОР Без 
ударения пишется 
О: творить, тварь, 
творческий, 
благотворительн
ый, вытворить, 
вытворять. 
Исключения: 
утварь 
 
ЗАР-/ЗОР Без 
ударения пишется 
А: заря, заревой, 
зарница, 
озарение, 
озарить, зарянка 
(птица), 
зори (мн.ч.), 
зорька 
 

ПЛАВ-/ПЛОВ-
/ПЛЫВ- Без 
ударения 
пишется А: 
плавучий, 
плавник, 
поплавок, 
плавун (трава), 
плавунец (жук), 
сплавлять, на 
плаву.  
Исключения: 
пловец, 
пловчиха.  

БЕЗУДАРНЫЕ ЧЕРЕДУЮЩИЕСЯ  
ГЛАСНЫЕ В КОРНЕ СЛОВА 



Зависят от  суффикса: 

БЕЗУДАРНЫЕ ЧЕРЕДУЮЩИЕСЯ  
ГЛАСНЫЕ В КОРНЕ СЛОВА 

Суффикс -А- –  
Корень КАС,  
 
КОС-/КАС-:  
касаться, 
касание; 
прикосно- 
вение,  
соприкос- 
нуться и др.  
 
Суффикс -А- – 
Корень ЛАГ  
ЛАГ-/ЛОЖ- 
предлага́ть, 
прилага́тельное; 
предложи́ть,  
 
ДВОЙНАЯ А 

Суффикс  -А- - 
в корне  И 
 
БЕР-/БИР-: уберу - убирать 
БЛЕСК(С, СТ, Щ)/ БЛИСТ: 
блестеть - блистательный 
ДЕР-/ ДИР-: выдеру - выдирать 
МЕР-/ МИР-: замереть - 
замирать 
ПЕР-/ ПИР- : отпереть -
отпирать 
ТЕР-/ТИР- : оттереть - оттирать 
ЖЕГ-/ ЖИГ : сжечь - сжигать 
СТЕЛ-/СТИЛ : расстелить - 
расстилать 
ЧЕТ(ЧЕС)/ЧИТ : вычесть - 
вычитать 
А(Я)/ИМ/ЕМ и А(Я)/ИН: сжать – 
сжимать, понять - понимать 

Исключения:  
 
 
сочетать, сочетание, 
сочетательный, 
бракосочетание; 
 
побирушка, избирком, 
обироха, побироха; 
 
выдирки; 
 
отжиг, выжиг, обжиг, 
обжиговый, розжиг; 
 
постирушка, 
простирнуть; 
 
вычитка, вычитчик.  



Зависят от  согласных в корне: 

ЛАГ-/ЛОЖ-  
 
Перед Г пишем А, перед 
Ж пишем О:  
 
излагать(ся), налагать(ся), 
облагать(ся), 
полагать(ся), 
предлагать(ся), 
прилагать(ся), 
разлагать(ся), слагать(ся), 
прилагательное, 
ложиться, возложить, 
переложить и др.  
 
Залог, полог, предлог  
и проч. – под 
ударением! 

СКАК (СКАЧ)  
СКОК (СКОЧ) 
 
безударное А  
пишется перед К 
 
безударное О – перед 
Ч:  
 
доскакать, заскакать, 
обскакать, отскакать, 
перескакать, поскакать, 
прискакать, скакалка, 
скакун, выскочить, 
доскочить, заскочить, 
наскочить, проскочить 
и др. 

РАСТ-/РОС-РАЩ  
 
Перед СТ и Щ пишется 
А, перед С пишется О:  
 
возрасти, дорасти, 
зарасти, растить, 
отрастить, возрастать, 
прорастание, растение, 
растительный, возраст, 
возрастной, наращение, 
взрослеть, заросль, 
недоросль, поросль, 
повзрослеть и др.  
 
Исключения:  
Ростовщик, Ростислав, 
подросток, Ростов, 
росток, отрасль, вырост 

БЕЗУДАРНЫЕ ЧЕРЕДУЮЩИЕСЯ  
ГЛАСНЫЕ В КОРНЕ СЛОВА 



Зависят от  значения: 

БЕЗУДАРНЫЕ ЧЕРЕДУЮЩИЕСЯ  
ГЛАСНЫЕ В КОРНЕ СЛОВА 

РАВН-/РОВН-  
 
РАВН- пишется в словах со 
значением «равный кому/чему, 
одинаковый  
с кем/чем», «сравнение»:  
выравнять (силы), выравняться (в 
строю), подравняться (класс команд 
подравнялся) 
 
РОВН- пишется в словах со 
значением «ровный, гладкий, 
стабильный, прямой, однородный»: 
ровнять (о крае, линии, плоскости), 
прировнять (пригладить), уровнять 
(сделать ровным)  
 
Исключения:  
уровень, равнина, ровесник, 
поровну 

МАК(Ч)/МОК(Ч)  
 
МАК- Пишется в словах со 
значением «погружать в 
жидкость»: макать, обмакнуть 
 
МОК – Пишется в словах со 
значением «пропускать жидкость, 
становиться мокрым»: взмокать, 
намокать, обмокать, подмокать и др.  
 
В безударном корне МОЧ пишется 
О: мочить с разными приставками, 
моченый.  
 
Исключение:  
промокнуть (что-то чем-то), 
промокательная бумага 



Будьте внимательны!  
 

У чередующихся корней гар-гор, клан-клон, зар-
зор, мак-мок и кас-кос есть ОМОНИМИЧНЫЕ 
корни. Это значит, что если вы выделили в слове 
корень ГАР, это еще не значит, что там есть 
чередование. Поэтому важно знать примеры к 
каждому корню с чередованием. 
 

Например, в слове загорать - корень с 
чередованием, а в слове гористый –  
проверяемая гласная в корне и т.д. 

 
 
 

БЕЗУДАРНЫЕ ЧЕРЕДУЮЩИЕСЯ  
ГЛАСНЫЕ В КОРНЕ СЛОВА 



Формулировка задания 9 ЕГЭ: 
 
Укажите варианты ответов, в которых во всех 
словах одного ряда пропущена безударная 
чередующаяся гласная корня.  
Запишите номера ответов. 
 
1) сж..гать, орб..тальный, пол..мический 
2) вызв..лить, напом..нание, предст..вительный 
3) экз..меновать, асф..льтированный, изд..вать 
4) разг..реться, укл..ниться, за́р..сли 
5) выб..рающий, з..рница, выл..жить 



ПРАКТИКУМ 

1) Укажите варианты ответов, в которых во всех 
словах одного ряда пропущена безударная 
проверяемая гласная корня. Запишите номера 
ответов.  
 
1. конс..рвировать, прив..заться, обор..няться  
2. в..рсистый, с..тевая, раск..ленный  
3. неисч..рпаемый, сомн..ваться, прекл..няться  
4. по..вились, дез..ртир, д..летант  
5. возн..кновение, скр..пучий, гориз..нтальный  

Ответ: 125 



2) Укажите варианты ответов, в которых во всех 
словах одного ряда пропущена безударная 
непроверяемая гласная корня. Запишите 
номера ответов.  
 
1. д..кумент, г..ризонтальный, анн..тация  
2. расст..гнуть, см..тритель, отк..заться  
3. п..триот, г..пербола, эксп..римент  
4. пол..гать, п..лисадник, оч..ртания  
5. к..стер, р..сницы, вет..ран  

Ответ: 135 

ПРАКТИКУМ 



3) Укажите варианты ответов, в которых во всех 
словах одного ряда пропущена безударная 
чередующаяся гласная корня. Запишите номера 
ответов.  
 
1. пол..гать, эг..ист, пл..вец  
2. зач..натель, подр..внять, выч..тать  
3. приг..рел, г..ристый, прил..жение  
4. накл..нился, оп..рался, ск..куны  
5. з..рница, вым..чить, к..сательная  

Ответ: 245 

ПРАКТИКУМ 



Орфографические нормы.  
Правила правописания 

приставок 

Задание 10 ЕГЭ 



Проверяет знание  
следующих орфограмм: 

 
- правописание приставок 

 
- Ы И после приставок  
 
- мягкий (Ь) и твердый (Ъ) знаки в словах  
 

Задание 10  



ПРАВОПИСАНИЕ ПРИСТАВОК 
Правописание 
неизменяемых 

приставок  
(нужно 

запомнить) 
 
О-: окликнул, 
остановка  
У-: убежал, 
уехал  
ДО-: добраться,  
ПО-: поверье, 
подворье, 
порезать  
ПРО-: проварить, 
пробел, 
проделка  
ПРА-: в особом 
значении: 
прабабушка,  
праязык  
и др. 

Приставки на З, С 
 
Написание таких 
приставок зависит 
от 
глухости/звонкост
и последующего 
согласного.  
 
Без-/ бес- Воз- 
(вз-/вос-(вс-)  
Из-/ис-  
Низ-/нис-  
Раз-(роз-)/ 
рас-(рос-)  
Через-(чрез-)/ 
черес  
 
Запомните: нет 
приставки з 
(несговорчивый) 

Приставки ПРЕ и ПРИ  
ПРИ: 
1. присоединение, 
приближение 
2. неполнота действия 
(приоткрыть, присесть)  
3. пространственная 
близость (пришкольный)  
4. Доведение действия до 
конца (придумать) 
5. Совершение действия в 
чьих-либо интересах 
(припрятать, приберечь)  
 
Пре- имеет значения:  
1. Очень            2. Пере  
 
Правописание слов с 
приставками ПРЕ и ПРИ, 
которое зависит от 
значения 
(пребывать – прибывать) 



ОБРАТИ ВНИМАНИЕ! 

Сочетание НЕ+С след
ует отличать  
от изменяемой 
приставки НИЗ(НИС). 
Приставка С  
не чередуется!!! 
 
Нужно запомнить 
слова: здесь, здание, 
здоровье, ни зги не 
видно (в этих словах 
з- входит в состав 
корня). 
 

Правописание С/СС 
перед корнями  
ЧЁТ-ЧИТ 
 
Обратите внимание 
на слова: 
Расчёт, 
расчётливость 
(перед корнем  
–чёт- пишем С) 
Исключение: 
бессчётный 
 
Рассчитывать, 
рассчитать (перед 
корнем –чит- пишем 
СС) 

 Запомнить:  
разевать, разинуть, 
разор, разорить: 
 
Правописание 
приставок  
РАЗ-(РАС-),  
РОЗ-(РОС-).  
 
Написание 
приставок РАЗ-(рас-
) и РОЗ-(рос-) 
зависят от 
ударения. 
 Без ударения 
пишем А, под 
ударением О. 
 
Исключение: 
розыскной. 



Правописание И/ Ы после приставок 
Ы:  
После русских 
приставок, 
оканчивающихся на 
согласную,  
кроме МЕЖ- И СВЕРХ-. 
 
Например: 
безынтересный, 
подыграть, 
разыскивать. 
 

И:  
после русских приставок, оканчивающихся 
на гласную (поиграть, поискать) 
 
после приставок МЕЖ- и СВЕРХ- 
(сверхинтересный, межинститутский) 
 
в слове ВЗИМАТЬ  
 
в сложносокращенных словах 
(пединститут, спортинвентарь)  
 
после иноязычных приставок и частиц 
(пан-, суб-, транс-, контр- и т.п.) 
(панисламизм, субинспектор, 
трансиордания, контригра)  
 
после числительных двух-, трех-, четырех- 
(двухигольный, трехимпульсный) 



Разделительный твердый знак (ъ)  
и мягкий знак  (ь)  

Твердый знак Ъ пишется:  
 
после приставок, 
оканчивающихся на согласную 
перед Е, Ё, Ю, Я.  
Подъем, разъезд.  
после числительных двух- трех-, 
четырех-, перед Е, Ё, Ю, Я.  
Трехъярусный 
после иностранных приставок, 
которые в русском языке не 
выделяются как приставки. 
 
Например: объем, адъютант 
 и т.д.  

Ь знак пишется 
 
как правило, в корнях слов, 
часто в заимствованных 
словах. 
 
Пример: вьюга, подьячий, 
пьедестал. 
 



Формулировка задания 10 ЕГЭ: 
 
Укажите варианты ответов, в которых во всех 
словах одного ряда пропущена одна и та же буква. 
Запишите номера ответов. 
 
1) пр..образовать, пр..неприятный, пр..следовать  
2) сверх..естественный, с..ёмка, двух..ярусный  
3) п..никнуть, пр..дедушка, поз..вчера 
4) чере..чур, и..синя-чёрный, бе..крайний 

5) вз..скать, без..нициативный, сверх..зысканный  



1) Укажите варианты ответов, в которых во всех 
словах одного ряда пропущена одна и та же 
буква. Запишите номера ответов.  
 
1. нед..варить, н..дломить, п..бежать  
2. ра..говориться, во..нестись, не..дешний  
3. пр..усадебный, пр..странный, пр..клеить  
4. от..драть, н..дкусить, з..бежать  
5. по..нажать, на..сечь, по..лететь  

Ответ: 25 

ПРАКТИКУМ 



2) Укажите варианты ответов, в которых во всех 
словах одного ряда пропущена одна и та же 
буква. Запишите номера ответов.  
 
1. Не..говорчивый, не..дешний, в..крикнуть  
2. Двух..гольный, пред..стория, под..грать  
3. Порт..ера, обез..яний, п..едестал  
4. Р..зыскивать, пр..отцы, н..писать  
5. Пр..амбула, пр..интересный, пр..мьера  

Ответ: 345 

ПРАКТИКУМ 



Электронные источники 

1.Открытый банк заданий ЕГЭ ФИПИ: 

http://ege.fipi.ru/os11/xmodules/qprint/index.php?proj=AF0ED3

F2557F8FFC4C06F80B6803FD26 

2.Решу ЕГЭ: https://rus-ege.sdamgia.ru/ 

3.Четыре ЕГЭ: https://4ege.ru/russkiy/ 

4.Яндекс.Репетитор: 

https://yandex.ru/tutor/subject/?subject_id=3 

5.ЕГЭ рус: https://egerus.ru/test/trainer/list.html 

6.Сайт Захарьиной Е.А. https://saharina.ru/ege/ 

7.Рустьюторс: https://rustutors.ru 
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